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Одним из главных вопро-
сов повестки стали поправки 
в областной бюджет на 2022 
год. Южноуральская казна 
пополнилась федеральными 
средствами. Большую часть 
поступлений в регионе на-
правят на мероприятия по 
переселению южноуральцев 
из аварийного жилья и на 
финансирование дорожного 
хозяйства.

— Мы рассчитываем, что 
адресная программа по пере-
селению граждан из аварий-
ного жилищного фонда на 

территории Челябинской 
области, рассчитанная на пе-
риод до 2025 года, будет завер-
шена раньше, в декабре 2023 
года. В результате реализации 
этой программы новые квар-
тиры получат почти 10 тысяч 
жителей, при этом более по-
ловины из них уже улучшили 
свои жилищные условия, 
— отметил председатель За-
конодательного Собрания 
Александр Лазарев.

В социальном блоке об-
ластные парламентарии под-
держали инициативу губерна-

тора Алексея 
Текслера о том, 
что многодет-
ные семьи, в 
которых дети 

достигли 23 лет, сохранят свое 
право на получение бесплат-
ного земельного участка. 

— Закон сохраняет за мно-
годетными семьями право на 
бесплатное получение земель-
ных участков при достижении 
детьми предельного возраста, 
прописанного в законе, то 
есть 23 лет, — отметил предсе-
датель комитета по строитель-
ной политике и ЖКХ Алексей 
Денисенко.

Депутаты также одобрили 
законопроект, внесенный 
главой региона, о дополни-
тельном перераспределении 
полномочий в рамках транс-
портной реформы, которая 
проводится в Челябинской 
агломерации. Речь идет о реа-
лизации масштабного проекта 
«Метротрам». Проект закона 
перераспределяет полно-
мочия по проектированию, 
строительству, вводу в строй 
и по эксплуатации объектов 
инфраструктуры городского 
наземного электрического 
транспорта от органов мест-
ного самоуправления област-
ному министерству дорожно-
го хозяйства и транспорта.

Кроме того, приняты изме-
нения в региональный закон о 
содействии развитию туризма 
в Челябинской области. С 1 
июля в России вступит в силу 
федеральный закон, кото-
рый вводит новое правовое 
регулирование деятельности 
экскурсоводов (гидов), гидов-
переводчиков и инструкто-
ров-проводников, в том числе 
их обязательную аттестацию. 
В связи с этим Алексей Тек-
слер внес в южноуральский 
парламент проект областного 
закона, который наделяет 
министерство экономическо-
го развития области новыми 

полномочиями в сфере туриз-
ма.

Еще одно решение январ-
ской сессии касается учреж-
дения новой награды «По-
четный депутат Законодатель-
ного Собрания Челябинской 
области». На нее смогут пре-
тендовать граждане России, 
осуществлявшие полномочия 
депутата Законодательного 
Собрания в течение первого 
созыва, а также двух и более 
созывов.

Подробности девятнадца-
того заседания Законодатель-
ного Собрания — на страни-
цах этого номера.

Январское заседание Законодательного Собрания состоялось 
в формате ВКС. Большинство депутатов участвовали в нем онлайн.

В минувшую среду, 26 января, состоялось де-
вятнадцатое заседание Законодательного Со-
брания седьмого созыва, на котором были 
приняты первые законы этого года. По решению 
спикера областного парламента Александра Ла-
зарева заседание проходило в режиме видео-
конференц-связи. Большинство депутатов 
работали в дистанционном формате. 

АЛекСАндр ПАтритееВ. Фото  ЮЛии БороВикоВой

тАкЖе В ноМере:
народное бюджетирование: 
что изменилось в 2022 году... с. 3

Приняты ПерВые 
ЗАконы 2022 годА

Процедура голосования. Первые законы 
этого года на Южном Урале приняты.
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решения СеССии ЗСо

Как пояснил спикер об-
ластного парламента Алек-
сандр Лазарев, награда уч-
реждена в целях поощрения 
депутатов Законодательного 
Собрания за вклад в разви-
тие и совершенствование 
законодательства Челябин-
ской области, а также за 
многолетнюю деятельность 
в составе представительно-
го органа власти региона.

На награждение таким зна-
ком смогут претендовать граж-
дане Российской Федерации, 
осуществлявшие полномочия 
депутата Законодательного 
Собрания в течение перво-
го созыва Законодательного 
Собрания, двух и более со-
зывов Законодательного Со-
брания. Речь идет только о тех 
из них, кто уже завершил свою 
депутатскую деятельность.

Награждение проходит 
по представлению предсе-
дателя Законодательного 
Собрания Челябинской об-
ласти, решение о награжде-
нии принимает президиум 
регионального парламента.

Изменения предусматри-
вают увеличение целевых 
федеральных трансфертов на 
сумму 649,4 млн рублей, кото-
рые направят на обеспечение 
мероприятий по переселению 
граждан из аварийного жи-
лья, а также на финансиро-
вание дорожного хозяйства.

Кроме того, в расходную 
часть регионального бюд-
жета включены неиспользо-
ванные на 1 января остатки 
целевых поступлений от го-
сударственной корпорации 
«Фонд содействия рефор-
мированию жилищно-ком-
мунального хозяйства» на 
обеспечение мероприятий 
по переселению граждан 
в размере 537 млн рублей.

— Благодаря поступлени-
ям средств от госкорпорации 
«Фонд содействия реформи-

рованию ЖКХ» реализация 
программы по переселению 
южноуральцев из аварийно-
го жилья ускорится и рассе-
ление, как и планировалось, 
будет завершено досрочно, 
— отметил спикер област-
ного парламента, председа-
тель комитета по бюджету и 
налогам Александр Лазарев.

С учетом изменений пара-
метры бюджета Челябинской 
области на 2022 год составят по 

доходам — 220 млрд рублей, по 
расходам — 257,8 млрд рублей. 

По словам министра фи-
нансов региона Андрея Пше-
ницына, дефицит в размере 
37,8 млрд рублей в полном 
объеме покрыт остатками 
собственных средств бюд-
жета Челябинской области 
и льготными федеральны-
ми бюджетными кредита-
ми, без привлечения ком-
мерческих заимствований.

фиНАНСы

Бюджетные деньги ускорят переселение южноуральцев           
из аварийного жилья

На 19-м заседании законода-
тельного Собрания депутаты 
одобрили поправки в бюд-
жет Челябинской области на     
2022 год.

АЛекСАндр ПАтритееВ

В регионе особое внимание уделяют улучшению 
жилищных условий южноуральцев.

В январскую сессию об-
ластного парламента депутаты 
поддержали поправки в регио-
нальное законодательство, ко-
торые расширяют полномочия 
органов местного самоуправ-
ления в части приема и реги-
страции заявлений и докумен-
тов от родителей, воспитываю-
щих детей с фенилкетонурией. 

В полномочия органов 
МСУ также включено на-
правление этих документов 
в министерство социальных 
отношений Челябинской об-
ласти, которое и будет осу-
ществлять назначение и вы-
плату денежного пособия.

Отметим, размер ежеме-
сячной денежной выплаты 

составляет пять тысяч рублей. 
На эти средства можно при-
обрести низкобелковые и без-
белковые продукты питания. 

Сегодня на учете с ди-
агнозом «фенилкетонурия» 
в Челябинской области со-
стоят порядка 99 детей. Всем 
им требуется особая дорого-

стоящая диета. 
При этом соблю-
дать диету таким 
детям жизнен-
но необходимо. 

СоцПоЛиТиКА

родителям детей с фенилкетонурией 
установили порядок получения выплаты

Напомним, закон о социальной поддержке семей, в которых вос-
питываются дети с фенилкетонурией, разработанный по поруче-
нию губернатора Алексея Текслера, депутаты приняли в декабре 
прошлого года.

нинА черкАССкАя

тАкЖе В ноМере:
какие перемены ожидают
туриндустрию области...       с. 5

МЕРы ПоДДЕРжКи

Инициативу губернатора 
Челябинской области Алек-
сея Текслера о сохранении за 
многодетными такого права 
поддержали депутаты За-
конодательного Собрания. 

— Законопроект, внесен-
ный главой региона, сохра-
няет за многодетными се-
мьями право на бесплатное 
получение земельных участ-
ков при достижении детьми 
предельного возраста, пропи-
санного в законе, то есть 23 
лет, — пояснил председатель 
комитета по строительной по-

литике и ЖКХ Алексей Дени-
сенко. — Напомню также, что 
областное законодательство 
устанавливает для таких се-
мей возможность получения 
компенсационной выплаты 
взамен земельного участка.

По информации министер-
ства имущества Челябинской 
области, сегодня на Южном 
Урале в очереди на получение 
земельных участков стоит бо-
лее 2,5 тыс. многодетных се-
мей. Новая норма закона по-
зволит большему количеству 
семей реализовать свое право.

Многодетные сохранят право                     
на бесплатный земельный участок
Ранее, в соответствии с законодательством, многодетные семьи, в 
которых дети достигли возраста 18 лет и не продолжают обучение 
по очной форме либо достигли возраста 23 лет, лишались права 
на получение земельных участков в собственность бесплатно.

Поправки позволят большему числу семей 
реализовать право на бесплатный земельный участок.

роМАн рудин. Фото ЛЮдМиЛы коВАЛеВой

АГЛоМЕРАциЯ

Сегодня на Южном Урале 
проводится реформирова-
ние системы общественного 
транспорта, создается транс-
портная система Челябин-
ской агломерации. Новая 
транспортная система пред-
усматривает завершение 
строительства метрополите-
на с его интеграцией в суще-
ствующую трамвайную сеть. 

Законопроект, одобренный 
депутатами, перераспределяет 
полномочия по проектиро-
ванию, строительству, вводу 
в строй и эксплуатации объ-

ектов инфраструктуры город-
ского наземного электриче-
ского транспорта от органов 
местного самоуправления 
министерству дорожного хо-
зяйства и транспорта региона. 

— Единая транспортная 
система повысит роль обще-
ственного транспорта, сделает 
его комфортным для жителей, 
— отметил вице-спикер  об-
ластного парламента, предсе-
датель комитета по промыш-
ленной политике, энергетике, 
транспорту и тарифному ре-
гулированию Павел Шиляев.

В реализации транспортной реформы 
перераспределены полномочия

Депутаты одобрили поправки в закон о перераспределении полно-
мочий по организации регулярных перевозок пассажиров и бага-
жа по муниципальным маршрутам регулярных перевозок между 
органами местного самоуправления Челябинска, Копейска, Со-
сновского района и органами государственной власти региона. 

Общественый транспорт выйдет 
на качественно новый уровень.

АЛекСАндр ПАтритееВ. Фото оЛегА кАргАПоЛоВА

зАКоНоДАТЕЛьСТво

В регионе 
учреждена новая 
награда

На Южном Урале будет вру-
чаться нагрудный знак «По-
четный депутат законодатель-
ного Собрания Челябинской 
области».

По инФорМАции zs74.ru

цифРА

составляет  в челябинской 
области ежемесячная 
денежная выплата 
родителям детей 
с фенилкетонурией.

5000
руБЛей
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инициАтиВные Проекты

Признаны прошедшими конкурс-
ный отбор для получения финансо-
вой поддержки из областного бюд-
жета и планировались к реализации в 
2021 году 503 инициативных проекта 
на сумму 1 млрд 64,5 млн рублей.

По словам исполняющего обязан-
ности начальника управления по 
внутренней политике правительства 
области Евгения Горяева, на 1 января 
2022 года инициативные проекты ре-
ализованы на общую сумму 941,8 млн 
рублей, или 88,5%.

— Из оставшихся нереализованных 
средств большую часть, а это почти 
82 млн рублей, составила экономия 
от заключенных контрактов, 44 млн 
рублей — это средства, которые не 
были израсходованы по ряду причин, 

в частности из-за роста цен на строи-
тельные и отделочные материалы, — 
пояснил Евгений Горяев.

Между тем председатель Законода-
тельного Собрания Александр Лазарев 
обратил внимание, что в этом году по 
решению губернатора на реализацию 
инициативных проектов выделено су-
щественно больше средств — 1,5 млрд 
рублей.

— Это означает, что работы пред-
стоит еще больше и муниципалите-
там необходимо уже сегодня скор-
ректировать свою правовую базу в 
соответствии с теми изменениями, 
которые были внесены нами в закон 
об инициативном бюджетировании 
в декабре прошлого года, — подчер-
кнул Александр Лазарев.

Напомним, в 2022 году реализа-
ция закона проходит в два этапа: с 1 
января по 1 марта вносятся инициа-
тивные проекты, реализуемые в этом 
году, а с 17 октября по 15 ноября будут 
вноситься проекты, подлежащие ре-
ализации в 2023 году. В связи с этим 
органам местного самоуправления 
рекомендовано обеспечить резуль-
тативность использования средств 
областного бюджета на реализацию 
инициативных проектов в 2022 году.

В завершение обсуждения Алек-
сандр Лазарев обратился к депутатам 
с просьбой взять на контроль вопрос 
реализации инициативных проектов 
в своих избирательных округах, чтобы 
все выдвинутые жителями проекты 
были реализованы качественно и в 
полном объеме.

2021 год для челябинской области, можно сказать, 
стал пилотным в реализации инициативных проектов жи-
телей в рамках регионального закона об инициативном 
бюджетировании. итоги его исполнения в прошлом году 
и особенности реализации в 2022 году обсудил комитет 
по бюджету и налогам под председательством спикера 
южноуральского парламента Александра Лазарева.

АЛекСАндр ПАтритееВ. Фото дМитрия куткинА

нАродный БЮдЖет: 
рАБоты Будет БоЛьше

цифРА

предусмотрено в челябинской 
области на реализацию 
инициативных проектов жителей 
в 2022 году.

1,5
МЛрд руБЛей

В 2022 году инициАтиВные Проекты 
ВноСятСя В дВА этАПА:

1 этАП

вносятся инициативные проекты, 
реализуемые в 2022 году

с 1 января 
по 1 марта 

2 этАП

вносятся проекты, которые будут 
реализовываться в 2023 году

   с 17 октября 
по 15 ноября 

Подведены итоги голосования россиян 
за выбор населенных пунктов с числен-
ностью населения от 100 до 500 человек, 
где в первую очередь обеспечат подклю-
чение к высокоскоростному мобильному 
интернету за счет федерального бюджета.

В октябре прошлого года на комитете 
Законодательного Собрания по про-
мышленной политике, энергетике, 
транспорту и тарифному регулирова-
нию министр цифровых технологий и 
связи области Игорь Фетисов попросил 
депутатов оказать поддержку в инфор-
мировании жителей по голосованию в 
рамках проекта «Устранение цифро-
вого неравенства 2.0», стартовавшему 
на портале «Госуслуги». Поддержать 
проект информационно нужно было 
для того, чтобы как можно больше 
южноуральцев проголосовали за тот 
или иной населенный пункт области. 
Депутаты откликнулись на просьбу. 

По итогам голосования на Юж-
ном Урале в 2022 году к высокоско-
ростному мобильному интернету 
подключат 47 населенных пунктов 
с численностью населения от 100 до 
500 человек. Более того, Челябинская 
область отмечена в числе субъек-
тов РФ, где жители приняли наибо-
лее активное участие в голосовании.

Добавим, в рамках федерального 
проекта «Устранение цифрового не-
равенства» в регионе к концу 2020 года 
построили 258 объектов сотовой связи 
в населенных пунктах с количеством 
жителей от 250 до 500 человек. В 2021 
году проект вышел на новый уровень.

экспортировали   
сверх плана
в регионе подвели итоги выполнения в 
2021 году регионального проекта «Экспорт 
продукции агропромышленного комплек-
са в Челябинской области» нацпроекта 
«Международная кооперация и экспорт».

Реализация проекта обсуждалась на за-
седании комитета Законодательного Со-
брания по аграрной политике под пред-
седательством вячеслава Евстигнеева.

По данным таможенной статистики 
внешней торговли (по состоянию на 
16 января 2022 года), экспорт продук-
ции агропромышленного комплекса 
из Челябинской области за прошлый 
год составил 179,4 миллиона долла-
ров США (в сопоставимых ценах). 
Тогда как региональным проектом 
устанавливался порог в размере 177,2 
миллиона долларов. Таким образом, 
процент достижения годового показа-
теля паспорта проекта равен 101,2%.

НовоСТи

Сколько сел получат 4G

роМАн рудин
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экоЛогия

В совещании приняли 
участие депутаты Законода-
тельного Собрания, предста-
вители министерства экологии 
региона, государственной жи-
лищной инспекции области, 
руководство Центра комму-
нального сервиса, представите-
ли муници-
палитетов, 
входящих в 
кластер.

На Юж-
ном Урале в 
рамках но-
вой системы 
обращения с 
отходами организована работа 
региональных операторов, соз-
даются новые контейнерные 
площадки и объекты, приоб-
ретаются контейнеры, введены 
льготы по плате за услугу по 
обращению с ТКО отдельным 
категориям населения. Муни-
ципалитетам предоставляются 
трансферты из областного 
бюджета на решение вопросов 
в данной сфере. В то же время 
остаются нерешенные пробле-
мы, с которыми обращаются 
жители и к областным парла-
ментариям.

Региональный оператор 
ООО «ЦКС» приступил к 
предоставлению услуг по об-
ращению с ТКО на территории 
Магнитогорского кластера с 1 
ноября 2017 года. Тогда боль-
шинство населенных пунктов 
не были обеспечены контей-
нерным сбором. С 2019 года 
областным правительством 
реализуются мероприятия по 
обеспечению контейнерным 
сбором ТКО населенных пун-

ктов путем предоставления 
местным бюджетам трансфер-
тов из регионального бюджета. 
Депутаты при принятии глав-
ного финансового документа 
поддерживают решение об уве-
личении средств на реформу в 
сфере ТКО. За эти годы коли-

чество контей-
неров и обо-
рудованных 
контейнерных 
площадок зна-
чительно воз-
росло. В 2022 
году на про-
должение этой 

работы выделено из бюджета 
области 50,4 млн рублей.

Однако в некоторых селах 
ситуация с контейнерным 
сбором остается напряженной. 
Председатель комитета по 
экологии и природопользова-
нию Михаил Махов заметил, 
что необходимо пересмотреть 
методику расчета обустройства 
местами накопления ТКО 
сельских населенных пунктов.

— В ряде муниципалитетов 
контейнеров больше по норма-

тивам, но от населения посту-
пают жалобы на их нехватку, 
— пояснил Михаил Махов.

Также депутаты обратили 
внимание муниципалитетов и 
регоператора на оперативную 
подготовку и согласование гра-
фиков вывоза ТКО с контей-
нерных площадок и контроль 
за их соблюдением. Террито-
рии, где фиксируются наруше-
ния, пока имеются.

В ходе заседания обсудили 
еще одну проблему, которая 
волнует жителей сел. Именно 
от них поступают жалобы на 
незаконность выставления сче-
тов за неоказанную услугу по 
вывозу твердых коммунальных 
отходов. ЦКС ведет плановую 
работу по списанию задолжен-
ности. Между тем первый за-
меститель председателя коми-
тета по строительной политике 
и ЖКХ Александр Мотовилов 
отметил, что жалоб по этому 
вопросу поступает много, тем-
пы списания недостаточные.

— Не во всех муниципали-
тетах есть представительства 
ЦКС. Там, где они существуют, 
граждане оперативно решают 
все вопросы, — подчеркнул 
депутат.

Кроме того, замминистра 
экологии области Сергей Лав-
ров сообщил, что в 2022 году ре-
гион приступит к закрытию 500 
несанкционированных свалок. 

Ситуация в сфере обраще-
ния с ТКО находится на посто-
янном контроле депутатов.

кАк оБрАщАЮтСя С тко 
В МАгнитогорСкоМ кЛАСтере

В Законодательном Собрании обсудили ситу-
ацию в сфере обращения с твердыми коммуналь-
ными отходами в Магнитогорском кластере. для 
этого кластера наиболее актуальны вопросы 
создания мест накопления тко, списания задол-
женностей за фактически неоказанную населе-
нию услугу по обращению с тко и ряд других.

АЛекСАндр ПАтритееВ. Фото оЛегА кАргАПоЛоВА

В южных 
территориях области 
эксплуатируется около 
2000 контейнерных 
площадок и около 
3500 контейнеров.

Депутаты продолжат обсуждение вопросов в сфере 
обращения с ТКО с муниципалитетами и регоператором.

Поправки в областной 
закон «О регулировании от-
ношений в области охоты и 
сохранения охотничьих ре-
сурсов на территории Челя-
бинской области» исключают 
требование о согласовании с 
федеральным органом ис-
полнительной власти струк-
туры органа исполнитель-
ной власти Челябинской 
области, осуществляющего 
переданные Российской 
Федерацией полномочия.

Кроме того, уточняются 
отдельные полномочия гу-
бернатора Челябинской об-
ласти. В частности, исключа-
ется полномочие по утверж-
дению административных 
регламентов в сфере передан-
ных РФ полномочий, если 
ранее принят соответствую-
щий нормативный правовой 
акт на федеральном уровне. 
Так, приказом Министерства 
природы России утвержден 
регламент предоставления 
органами государственной 
власти субъектов РФ, осу-
ществляющими переданные 
полномочия Российской 
Федерации в области охоты 
и сохранения охотничьих 

ресурсов, госуслуги по вы-
даче разрешений на добычу 
охотничьих ресурсов. Также 
приказом Минприроды РФ 
утвержден административ-
ный регламент предостав-
ления госуслуги по заклю-
чению охотхозяйственных 
соглашений по результатам 
аукционов на право заклю-
чения таких соглашений.

Изменения, внесенные в 
закон «О пользовании недра-
ми на территории Челябин-
ской области», предусматри-
вают отнесение к компетен-
ции уполномоченного органа 
министерства промышленно-
сти области полномочия по 
предоставлению сведений об 
участках недр местного зна-
чения и лицензиях на поль-
зование ими для включения 
в государственный реестр 
участков недр и лицензий 
на пользование ими. По-
мимо этого компетенция 
областного минпрома до-
полняется полномочием по 
принятию решений о внесе-
нии изменений в лицензии 
на пользование участками 
недр местного значения, а 
также об их переоформлении.

РЕШЕНиЯ СЕССии зСо

В законы о природопользовании 
внесен ряд поправок
На заседании южноуральского парламента приняты законы в 
сфере природопользования, которые подготовлены в связи с 
изменениями федерального законодательства.

По информации zs74.ru
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Так, депутат Александр 
Решетников поздравил сту-
дентов Ашинского инду-
стриального техникума:

— Поздравляю вас, дорогие 
студенты, с этим замечатель-
ным праздником! Мечтайте, 
учитесь, стремитесь, дерзай-
те, творите, и счастливые 
годы студенчества сделают 
вас людьми, для которых 
нет ничего невозможного, 
— сказал парламентарий.

За хорошую учебу, актив-
ную гражданскую позицию, 
развитие волонтерского 
движения Александром Ре-
шетниковым вручены на-
грады студентам Арине 
Батуриной, Ульяне Сафро-
новой и Дмитрию Пчелину.

В актовом зале Злато-
устовского медицинского 
колледжа состоялась встреча 
студентов и педагогов с депу-
татом Законодательного Со-
брания олегом Садовских. 
Он отметил инициативу и 
стремление к знаниям каж-
дого воспитанника, особенно 
подчеркнув работу волонте-
ров-медиков. Ребята весь 
декабрь помогали врачам в 
пункте вакцинации на пло-
щадке «Территория бизнеса».

ПоКоЛЕНиЕ

депутаты поздравили студентов 
челябинской области
25 января, в День российского 
студенчества, депутаты зако-
нодательного Собрания прове-
ли серию встреч с учащимися 
высших и средних професси-
ональных образовательных 
организаций Челябинской 
области.
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25 января студенты 
отметили свой праздник.
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АктуАЛьно

Как ранее сообщала «Парла-
ментская неделя», областной за-
конопроект наделяет министерство 
экономического развития региона 
дополнительными полномочиями в 
сфере туризма. 

К полномочиям относятся:
— создание аттестационной ко-

миссии для аттестации экскурсово-
дов, гидов-переводчиков, а также 
внесение сведений о них в единый 
федеральный реестр;

— утверждение формы нагрудной 
карточки экскурсовода (гида), гида-
переводчика;

— региональный государственный 
контроль (надзор) за деятельностью 
организаций, ИП, физических лиц, 
применяющих специальный нало-
говый режим, которые оказывают 
услуги экскурсоводов (гидов), гидов-
переводчиков или инструкторов-
проводников.

Отметим, законопроект активно 
обсуждался на заседании комитета 
по экономической политике и пред-
принимательству под председатель-
ством Евгения илле. В заседании 
участвовал спикер областного пар-
ламента Александр Лазарев. У парла-
ментариев возник ряд вопросов, от-
веты на которые наверняка сегодня 
интересуют и самих экскурсоводов. 
К примеру, кто из экспертов будет 
входить в состав аттестационной 
комиссии? Каковы критерии атте-

стации? Предусмотрены ли санкции 
для тех, кто не пройдет аттестацию, 
но продолжит деятельность в каче-
стве экскурсовода? 

Как пояснил заместитель мини-
стра Андрей Минченко, для действу-
ющих экскурсоводов (гидов), гидов-
переводчиков и инструкторов-про-
водников предусмотрен переходный 
период для получения аттестата 
– один год со дня вступления в си-
лу федерального закона. При этом 
аттестацию инструкторов-прово-
дников будут проводить специали-
зированные организации, которые 
отбираются на федеральном уровне. 
На региональный уровень передают-
ся только полномочия по надзору в 
данной деятельности.

Сейчас на федеральном уровне 
проходит публичное обсуждение 
правил оказания услуг экскурсово-
дами, разрабатывается порядок веде-
ния Единого федерального реестра. 

Порядок и критерии аттестации 
экскурсоводов и инструкторов-про-
водников будут приняты правитель-
ством РФ.

Между тем в Налоговый кодекс 
внесены изменения: за получение 
соответствующего аттестата пред-
усмотрена госпошлина в размере 
1300 рублей. Кроме того, определена 
административная ответственность 
за осуществление деятельности экс-
курсоводов, гидов-переводчиков и 
инструкторов-проводников без ат-
тестата.

— До 1 июля есть время, чтобы 
принять все необходимые норма-
тивные правовые акты. Уверен, на 
федеральном уровне будут четко 
прописаны критерии аттестации, 
— отметил Александр Лазарев. — 
Министерство экономического раз-
вития региона должно своевременно 
и полно информировать субъектов 
туристической деятельности и тури-
стов обо всех изменениях законода-
тельства, чтобы в нашем регионе ту-
ристические услуги оказывались на 
профессиональном уровне, а у пред-
принимателей не возникало трудно-
стей в применении новых правил.

туриндуСтриЮ 
Ждут ПереМены

Южноуральский пар-
ламент поддержал по-
правки в региональный 
закон «о содействии раз-
витию туризма в челябин-
ской области», внесенные 
губернатором Алексеем 
текслером. это связано с 
тем, что с 1 июля в россии 
вступят в силу изменения 
в федеральном законода-
тельстве, которые вводят 
новое правовое регули-
рование деятельности 
экскурсоводов (гидов), 
гидов-переводчиков и ин-
структоров-проводников, 
в том числе их обязатель-
ную аттестацию. 

депутаты приняли поправки в закон 

Александр ЛАЗАреВ, 
председатель Законодательного Собра-
ния Челябинской области:

Поправки в закон будут спо-
собствовать развитию кон-

куренции в сфере туриндустрии, 
созданию контролируемого рын-
ка оказания экскурсионных услуг, 
формированию положительного 
имиджа Челябинской области как 
благоприятной для безопас-
ного туризма и отдыха.

какие полномочия 
устанавливает 
региональный закон 
для министерства 
экономического 
развития области:

  создание аттестационной ко-
миссии для аттестации экскурсо-
водов, гидов-переводчиков, а так-
же внесение сведений о них в еди-
ный федеральный реестр;

  утверждение формы нагруд-
ной карточки экскурсовода (гида), 
гида-переводчика;

  региональный государствен-
ный контроль (надзор) за деятель-
ностью организаций, ИП, физиче-
ских лиц, применяющих специ-
альный налоговый режим, 
которые оказывают услуги экскур-
соводов (гидов), гидов-переводчи-
ков или инструкторов-проводни-
ков.

ДАТА

АЛекСАндр ПАтритееВ
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Обращаясь к президенту Со-
юза «Южно-Уральская торго-
во-промышленная палата» Фе-
дору Дегтяреву и к сотрудни-
кам палаты, спикер областного 
парламента подчеркнул, что 
торгово-промышленная па-

лата успешно выполняет свою 
главную миссию — содействует 
развитию предприниматель-
ской деятельности в регионе.

— Со дня своего основания 
Южно-Уральская торгово-
промышленная палата стала 
важным звеном в экономике 
региона, крупнейшим пред-
принимательским объедине-
нием в Уральском федераль-
ном округе. Сегодня палата 
охватывает всю сферу пред-
принимательства — от малого 
бизнеса до крупных промыш-
ленных предприятий города и 

области. Вы 
стоите на 
защите прав 
и интересов 
предприни-

мателей, профессионально 
ведете работу по укреплению 
деловых внешнеэкономиче-
ских связей, чем способствуете 
росту экономического потен-
циала Челябинской области, — 
обратился Александр Лазарев.

Он также отметил, что Зако-
нодательное Собрание  высоко 
ценит конструктивное взаимо-
действие с ЮУТПП в сфере 
продвижения проектов и зако-
нодательных инициатив. Алек-
сандр Лазарев выразил уверен-
ность, что это партнерство 
будет крепнуть и развиваться.

Южно-Уральская торгово-
промышленная палата объ-
единяет в своих рядах более  
600 хозяйствующих субъектов. 
Ее представительства действуют 

в восьми городах и районах об-
ласти, а также в Китае и Казах-
стане. У ЮУТПП установлены 
партнерские связи со Всемир-
ной федерацией торговых палат. 

Южно-Уральская торго-
во-промышленная палата —  
обладатель титула «Лучшая 
большая палата стран Азиат-
ско-Тихоокеанского региона».

Южно-уральская торгово-промышленная палата празднует 30-летие

Председатель законодательно-
го Собрания Александр Лазарев 
поздравил Южно-Уральскую 
торгово-промышленную палату 
с 30-летним юбилеем. она была 
учреждена 24 января 1992 года. 

По инФорМАции zs74.ru

тАкЖе В ноМере:
работа комитета по регламенту
и депутатской этике...                      с. 6
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ПроФиЛьные коМитеты

В ведении комитета

К вопросам ведения 
комитета относится Ре-
гламент Законодательного 
Собрания и внесение в не-
го изменений; контроль за 
соблюдением Регламента, 
депутатской этики и вне-
сение предложений в За-
конодательное Собрание 
по устранению выявленных 
нарушений; разъяснение 
положений Регламента на 
заседаниях Законодательно-
го Собрания; образование 
профильных комитетов и 
формирование их составов, 
избрание депутатов Зако-
нодательного Собрания на 
должности председателей 
комитетов, заместителей 
председателей комитетов 
и освобождение депутатов 
от указанных должностей, 
прекращение полномочий 
председателей комитетов и 
их заместителей. 

К полномочиям комите-
та также относится анализ 
участия депутатов в засе-
даниях Законодательного 
Собрания, в работе коми-
тетов, рабочих групп и вре-
менных комиссий; анализ 
и обобщение опыта работы 
депутатов в избиратель-
ных округах; регистрация 
депутатских объединений 
(фракций); подготовка 
материалов по вопросам, 
связанным со статусом де-
путата Законодательного 
Собрания.

С начала седьмого 
созыва 

По словам председателя 
комитета василия Швецова, 

регламент в целом можно 
считать одним из лучших 
способов организации дея-
тельности. Правильно раз-
работанный регламент обе-
спечивает корректную рабо-
ту любого государственного 
органа, в том числе и За-
конодательного Собрания 
Челябинской области. Если 
регламент правильно со-
ставлен и неукоснительно 
выполняется депутатами, 
то и деятельность высшего 
законодательного органа 
региона становится макси-
мально эффективной. 

— С начала работы 
седьмого созыва Законо-
дательного Собрания была 
создана рабочая группа по 
доработке Регламента. В 
комитет поступили и про-
должают поступать предло-
жения по его совершенство-
ванию, — говорит куриру-
ющий комитет вице-спикер 
областного парламента 
Юрий Карликанов.

Далее остановимся на 
ключевых инициативах, от-
носящихся к деятельности 
комитета.

депутатский запрос 
и статус депутата

В январе прошлого года в 
Регламент южноуральского 
парламента были внесены 
изменения в связи с по-
правками в региональные 
законы «О Законодательном 
Собрании Челябинской об-
ласти» и «О статусе депутата 
Законодательного Собра-
ния Челябинской области». 
В качестве одной из форм 
контроля введено понятие 
«запрос Законодательного 
Собрания», который при-
нимается постановлением 
областного парламента. В 
то же время депутату или 
группе депутатов предостав-

лено право самостоятельно 
направлять депутатский 
запрос. Новая норма укре-
пляет статус депутата, по-
зволяет ему оперативного 
реагировать на нарушения 
законодательства, прав, 
свобод и законных интере-
сов граждан и иные вопро-
сы, имеющие общественное 
значение, вне зависимости 
от заседания Законодатель-
ного Собрания.

— Если раньше данный 
вид запроса был просто об-
ращением депутата и на 
него мог ответить любой 
чиновник, то теперь на де-
путатский запрос обязан от-
ветить только тот человек, 
кому этот запрос адресован, 
— добавляет Василий Шве-
цов.

общественное 
обсуждение

В феврале минувшего 
года депутаты комитета 
поддержали изменения в 
Регламент, касающиеся 
общественного обсуждения 
проектов региональных за-
конов и постановлений За-
конодательного Собрания, 
а также общественно зна-
чимых вопросов. Установ-
лены:  порядок проведения 
общественного обсуждения, 
рассмотрения замечаний и 
предложений, регистрации 
участников общественных 
(публичных) слушаний. 
Также уточнен порядок про-
ведения общественных (пу-
бличных) слушаний по про-
ектам законов Челябинской 
области об областном бюд-
жете на очередной финансо-
вый год и плановый период 
и об исполнении област-
ного бюджета. Кроме того, 
конкретизирован порядок 
присутствия граждан и пред-

ставителей организаций и 
общественных объединений  
на открытых заседаниях За-
конодательного Собрания.

По каждой 
кандидатуре

В октябре 2021 года с уче-
том правоприменительной 
практики депутаты одобри-
ли изменения в Регламент 
Законодательного Собра-
ния по порядку голосования 
за кандидатуры мировых су-
дей и членов избирательной 
комиссии с 
правом реша-
ющего голоса. 
Поправки 
предусматри-
вают возмож-
ность депутата 
голосовать 
персональ-
но «за» или 
«против» по 
каждой пред-
ставленной 
кандидатуре 
мирового су-
дьи или члена 
избиркома.   

— Раньше 
голосование 
по таким кандидатурам про-
водилось списком, — пояс-
няет Василий Швецов суть 
изменений. — Теперь, если 
депутат считает, что в отно-
шении данного кандидата 
необходимо проголосовать 
отдельно, такая возмож-
ность будет реализована.

к вопросу                    
о депутатской этике

Один из важнейших во-
просов, фор-
мирующих 
отношение из-
бирателей к за-
конодательной 

власти, — депутатская 
этика. Как отмечает пред-
седатель комитета, любые 
действия, которые роняют 
тень на статус депутата и, 
как следствие, на власть в 
целом, должны тщательно 
рассматриваться, в том чис-
ле коллегами-депутатами. 
Комитет как раз выполняет 
эту функцию. 

— Сейчас мы разраба-
тываем правила этики де-
путата Законодательного 
Собрания, — рассказывает 
Василий Швецов. — Прак-

тически 
завершено 
создание 
рабочей 
группы, на 
которой бу-
дет эта тема 
обсуждать-
ся. Правила 
определят 
основные 
этические 
принципы, 
нормы по-
ведения, ре-
комендуемые 
депутатам 
при испол-
нении своих 

полномочий. Ведь депутат 
— это публичное лицо, ко-
торое должно брать опреде-
ленную ответственность за 
свои поступки, высказыва-
ния. Такая ответственность 
относится и к любому пу-
бличному человеку, кото-
рый даже в социальных се-
тях, при наличии сотен или 
тысяч подписчиков, прежде 
чем высказывать свою по-
зицию, должен многократ-
но ее обдумать. 

Хотя на заседаниях комитета Законодатель-
ного Собрания по регламенту и депутатской 
этике не услышишь бурного обсуждения со-
циально значимых инициатив, но его деятель-
ность напрямую влияет на эффективность 
работы депутатского корпуса. речь о комите-
те, в названии которого фигурируют два таких 
ключевых понятия, как «регламент», «депутат-
ская этика».

АЛекСАндр ПАтритееВ. Фото дМитрия куткинА

СоСТАв КоМиТЕТА:
 Василий Швецов,

председатель комитета;
 Павел Жолобов, 

заместитель председателя 
комитета;

 Михаил Махов, 
заместитель председателя 

комитета;
 Сергей Буяков;
 Олег Гербер;
 Анатолий Еремин;
 Евгений Илле;
 Константин Куркин.

регЛАМент 
оБяЗыВАет

Комитет по Регламенту 
и депутатской этике 
в 2021 году:

15 заседаний 
комитета проведено;
41 вопрос рассмотрен 
на заседаниях 
комитета;
27 постановлений 
вынесено 
на заседания 
Законодательного 
Собрания 
Челябинской обоасти.

Василий ШВецОВ, 
председатель комитета Законо-
дательного Собрания по регла-
менту и депутатской этике:

Миссия комитета в 
том, чтобы создать та-

кой порядок работы Зако-
нодательного Собрания, 
который бы обеспечивал 
наиболее эффективную 
его деятельность, направ-
ленную в первую очередь 
на повышение уровня 
жизни наших граждан.

тАкЖе В ноМере:
жители увидят «Аркаим. 
колесница времени»...         с. 8
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ЛетоПиСь ЮЖного урАЛА

от одного  до системы

В 1934 году большая Уральская об-
ласть была разделена на ряд новых 
административных образований, 
среди которых оказалась и нынешняя 
Челябинская область. Если ранее всю 
Челябинскую губернию фактически 
обслуживал один архив, то с этого 
момента можно говорить о целой 
системе архивных учреждений. В об-
ласти действовали Челябинский, Зла-
тоустовский, Троицкий, Шадринский 
и Курганский архивы. 

Впрочем, к тому моменту и эта 
сеть считалась малочисленной. Госу-
дарство поставило вопрос об обяза-
тельном создании районных архивов, 
однако реализовать это решение ока-
залось чрезвычайно сложно. Местные 
бюджеты не были готовы нести фи-
нансовые расходы на содержание но-
вых учреждений. В 1935 году, несмотря 
на все усилия архивной службы, было 
создано всего лишь два новых архива.

Не лучшим образом обстояли дела 
и у уже существующих учреждений. 
Плохое материально-финансовое 
обеспечение порождало серьезные 
проблемы. Не хватало помещений для 
хранения документов, а те, что были, 

часто для этого не годились. Так, в 
Златоусте на документы падал снег, и 
лилась вода через отверстия на крыше 
и чердачное окно без стекла. Из-за 
маленьких зарплат архивы страдали от 
дефицита рабочих рук, текучести ка-
дров и низкой квалификации сотруд-
ников. В 1935 году ни один из архиви-
стов не имел высшего образования. В 
Челябинске в числе прочих отбирал 
документы для макулатуры 15-летний 
мальчик…

Областное архивное управление 
одновременно исполняло функции 
областного архива. Во главе его стоял 
старый большевик Т.М. Орешкин, тя-
желобольной человек, неоднократно 
просивший отправить его на пенсию. 
Необходимо было что-то менять.

роковой  и переломный

Репрессии не обошли стороной 
архивистов. В декабре 1937 года был 
арестован директор архива В.А. Бу-
харин. Его, старого журналиста и 
краеведа, объявили членом контрре-
волюционной эсеро-меньшевистской 
организации, которая якобы готовила 
покушение на секретаря ЦК ВКП(б) 
А.А. Андреева, собиравшегося при-

быть в Челябинск с визитом. След-
ствие было скорым, в январе 1938 года 
В.А. Бухарина расстреляли. Однако 
архивной службе на этот раз сильно 
повезло — обвинения не были свя-
заны с работой директора, никто из 
иных сотрудников архивной службы 
тогда не пострадал.

В то же время в жизни архивов про-
изошли важные позитивные переме-
ны. 19 октября 1937 года был подписан 
приказ, согласно которому «в само-
стоятельные хозяйственные единицы» 
из областного архивного управления 
были выделены Исторический архив 
и Архив Октябрьской революции. 
Важным в этом решении было отнюдь 
не то, что на месте 
одного областного 
архива появилось два 
новых учреждения — 
они просуществуют в 
таковом качестве чуть 
более года и вновь со-
льются в единый Че-
лябинской областной 
архив 24 января 1939 
года. Важно было то, 
что само управление 
обособилось от ар-
хивных учреждений. 
С этого момента оно 
в полной мере пре-
вратилось в координирующий центр 
всей областной архивной системы. 

Люди с высшим 
образованием

Начинается обновление кадрового 
состава архивных работников. В октя-
бре 1937 года Т.М. Орешкина заменил 
молодой  и энергичный выпускник 
Московского историко-архивного 
института И.М. Рязанов. На работу 
приходят люди с высшим образовани-
ем, такие, например, как известный 
краевед П.В. Мещеряков. К концу 
1937 года  среди архивистов области 
числилось уже шесть человек с выс-
шим образованием. 

Архивы начали активно заниматься 
научно-публикаторской деятельно-
стью. В газетах, в том числе в «Челя-
бинском рабочем», были напечатаны 
десятки их статей, а П.В. Мещеряков 
за 1939-1941 годы издал две научно-
публицистические книги и подгото-
вил к изданию свою объемную моно-
графию «Крестьянские волнения в 
Зауралье в первой половине XIX века» 
(из-за войны не увидела свет).

В июле и декабре 1937 года силами 
сотрудников управления и областных 

архивов были впервые проведены 
месячные курсы для заведующих 
районными архивами. Всего за пер-
вый год работы через курсы прошло                   
39 человек. 

Постепенно решается вопрос и с 
финансированием. Так, в 1936 году 
бюджет областных и городских архи-
вов составлял 105 000 руб., в 1938 году 
— 238 000 руб., т. е. за два года бюджет 
вырос более чем в два раза.

В ведении нкВд

В феврале 1939 года в Челябинской 
области прошла самая неоднозначная 
из архивных реформ того времени — 

все архивы вместе с 
архивным управлени-
ем были переданы в 
ведение НКВД.

С одной стороны, 
такая мера позволи-
ла вновь расширить 
финансирование. В 
определенной степе-
ни повысился управ-
ленческий статус 
архивистов, так как у 
сотрудников НКВД 
было больше возмож-
ностей для общения 
с власть имущими. 

Внутри самих архивных учреждений 
началась борьба за трудовую дисци-
плину: вводились дневники учета за-
нятости сотрудников, обыденностью 
стал контроль за выполнением днев-
ных рабочих норм. Новые правила 
внутреннего распорядка запрещали 
сотрудникам вести громкие разго-
воры, собираться группами и даже 
ходить по помещениям, если того не 
требовали служебные надобности.

Под грифом «секретно»

Самым зловещим следствием этого 
перехода стало то, что сотрудники ар-
хива начали составлять именные спи-
ски-справочники на «контрреволю-
ционный элемент». Списки затем на-
правлялись в соответствующий отдел 
НКВД для дальнейшей разработки. 
Впрочем, насколько часто обращались 
к ним чекисты — остается неясным. 

Стартовала практика массового 
засекречивания дел. К 1941 году в Че-
лябинской области в ведение отделов 
секретных фондов было отнесено      
5537 единиц хранения.

С таким сложным, противоречивым 
багажом архивная служба и вступила в 
Великую Отечественную войну.

Современная, привычная для нас государственная ар-
хивная система формировалась десятилетиями. об истоках 
архивного дела в челябинской области мы уже писали ранее, 
в наших статьях, посвященных николаю Михайловичу чер-
навскому. но не менее важным временем для архивов ста-
ла и вторая половина 1930-х гг., и на преобразованиях того 
времени стоит остановиться отдельно.

МиХАиЛ БАЗАноВ. Фото ПредоСтАВЛены огАчо

С переходом 
архива в ведение 
НКВД стартовала 
практика массового 
засекречивания 
дел. Скрывались 
документы полиции 
и жандармерии, 
учреждений белых 
правительств, 
издания оппонентов 
большевиков.

АрХиВиСты
1930-Х годоВ

работники архивной службы 
Челябинской области. 1936 г.
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В основе уникального 
фильма лежит опыт команды 
исследователей, восстано-
вившей синташтинскую ко-
лесницу, найденную в Челя-
бинской области в 1972 году. 
Сделано две реконструкции 
колесницы: одна колесница 
выставлена в челябинском 
аэропорту им. И.В. Кур-
чатова, вторую колесницу 
презентовали на премьере 
фильма (в дальнейшем ее 
разместят в музее «Россия — 
Моя история», где уже есть 
экспозиция, посвященная 
Аркаиму).

Фильм создан при под-
держке губернатора и пра-
вительства Челябинской 
области, группы компаний 
«Южуралзолото» и Фонда 

социальных, культурных и 
образовательных инициатив 
2020. Он снят на двух языках 
«АртМедиа Группой» (теле-
канал «Моя планета»).

Премьеру посетил глава 
региона Алексей Текслер со 
своей семьей. 

— Прошло 50 лет, как на 
юге Челябинской области 
был обнаружен могильник 
с колесницами. Сегодня эти 
колесницы назвали колес-
ницами времени, — обратил 
внимание Алексей Текслер. — 
Я хотел бы поприветствовать 
команду, которая работала 
над этим фильмом. Это наш 
земляк Николай Табаш-
ников —главный редактор 
телеканала «Моя планета», 
один из главных героев, на-

учный консультант Иван 
Семьян, замечательный 
актер Сергей Пускепалис, 
южноуральский историк Ан-
дрей Епимахов и, конечно, 
моя супруга Ирина. Также 
нельзя не отметить Констан-
тина Струкова, благодаря его 
помощи и поддержке этот 
фильм состоялся.

Губернатор заверил, что, 
как было сказано в фильме, 
региональные власти будут 
развивать территорию вокруг 
Аркаима, тем самым вносить 
вклад в развитие Челябин-
ской области и всей страны. 

Своими впечатлениями о 
фильме поделился замести-
тель председателя Законода-
тельного Собрания Констан-
тин Струков. 

— Мне близка и интересна 
тема этого фильма. Ведь глу-
бокое изучение истории дает 
ключ к пониманию настояще-
го. Сенсационное открытие, 
сделанное 
нашими уче-
ными, убеди-
тельно дока-
зывает, что на 
территории 
современной 
Челябинской 
области не-
сколько ты-
сяч лет назад 
существовала 
высокоразви-
тая цивилизация, — отметил 
Константин Струков. — Это 
цивилизация, которая по-
ложила начало колеснице, 

умела извлекать богатства 
земли, занималась металлур-
гией и распространилась на 
тысячи километров. Научная 
глубина картины сочетается с 

высокохудо-
жественной, 
выверенной 
и увлекатель-
ной подачей. 
Желаю всем 
южноураль-
цам приятно-
го просмотра.

Кстати, в 
ближайшее 
время фильм 
покажут в 124 

кинотеатрах, дворцах культу-
ры и виртуально-концертных 
залах по всей Челябинской 
области.

В прошлые выходные в челябинском кино-
театре имени А.С. Пушкина состоялся премьер-
ный показ научно-популярного фильма «Аркаим. 
колесница времени», которому многие экспер-
ты уже сулят мировой интерес.

«АркАиМ. 
коЛеСницА 
ВреМени»

роМАн рудин. Фото ЛЮдМиЛы коВАЛеВой

Алексей Текслер и Константин Струков 
на премьере фильма «Аркаим. Колесница времени».

Живой иллюстрацией к премьерному 
показу фильма стала музейная экспозиция.

Фильм «Аркаим. 
Колесница 
времени» покажут 
в 124 кинотеатрах, 
дворцах культуры 
и виртуально-
концертных залах 
Челябинской 
области.


